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泰戈尔：人总是要犯错误、受挫折、
伤脑筋的，不过决不能停滞不前；应该完成
的任务，即使为它牺牲生命，也要完成。社
会之河的圣水就是因为被一股永不停滞的激
流推动向前才得以保持洁净。这意味着河岸
偶尔也会被冲垮，短时间造成损失，可是如
果怕河堤溃决，便设法永远堵死这股激流，
那只会招致停滞和死亡。

杨振宁：只要持之以恒，知识丰富
了，终能发现其奥秘。

于丹：竞争，其实就是一种友谊，在
对手的帮助下提高你的聪明度，害怕竞争的
人已经输给了对手。

蒋方舟：我把自己关注的人分为了几
组，发图的一组、写段子的一组、是知识分
子、学者的一组，而且每组不超过十个人，
所以看微博有时候就像换电视频道一样……
如果遇到一些突发事件，我会专门去看看我
信任的学者发的微博。

董桥：我所有生活上的东西，都是老
派的。我不愿意去ATM机上取钱，我要到
银行排队。写信我要去邮局寄信。排队感觉
很舒服。全部电脑化，很多人生乐趣就没有
了。这种人生是很奢侈的，我就是不节省时
间，我有大把时间！

周耀辉：对现在的年轻人来说，他们
只需要考虑一条路，赚钱。我在大学教书，
鼓励学生出去，他们说有个实际问题，毕业
后在外旅游一段时间，简历就不会好看。这
让我觉得可悲，学生就是求学，为什么要有
成年人思维。为什么要那么辛苦地工作，为
什么好像我们把生命都给了工作。

邵雪城：对于把哈士奇当狼打的事我
实在看不下去了，所以甄子丹和赵文卓的事
我绝对支持方舟子……

胡适：看一个国家的文明，只消考察
三件事：第一看他们怎样待小孩子；第二看
他们怎样待女人；第三看他们怎样利用闲暇
的时间。

王跃文：那时候，村里虽然贫穷，但
是男孝女贤，乡亲和睦。远近十几里内只有
一个人人都认识的扒手，他每次赶集都会去
集上试手，都会被抓住打一顿。扒手似成小
品演员，五天定期娱乐而已。

◆ 生活的戏剧
化是不健康的。像我们

这样生长在都市文化的人，
总是先看见海的图画，后看见

海；先读到爱情小说，后知道爱；
我们对于生活的体验往往是第二轮的，
借助于人为的戏剧，因此在生活与生活
的戏剧化之间很难划界。

张爱玲在其《童言无忌》中的
经典语句

◆ 中国人擅长山寨，但却连呼啦
圈都没发明过。我想中国现在缺失的不
是创新文化，而是一种更基本的东西：
信任。当社会存在信任，人们有安全
感，他们就敢于冒险创新。有了信任，
人们就不会害怕创意被盗取，愿意分享
想法，合作开发。

经济学家弗里德曼认为，信任
是创新保障

◆ 好的教育应教人如何思考，而
不是规定“你必须这么想”；应该教人
如何辨别与选择，而不是替他们辨别选
择；真理经得起质疑，不许质疑的多半
都是谎言。

作家慕容雪村说，好的教育不
是强令人们无条件地相信和服从

◆ 我们从小受到的教育就是落后
就要挨打，可是二战就是全世界联合起
来打几个最发达国家。成为世界公敌才
是挨打的主要原因。

记者闫涛在微博中对一个国家
为什么“挨打”的解释

◆ 过去 10年里，由于雇主对高素
质人才的需求迅速增长，导致高素质人
才供不应求，因此，在发达世界的大部分
地方，大学毕业生的身价也提高了。

英国媒体报道，尽管大学毕业
生数量急剧增加，但雇主对大学毕
业生的需求也增加了。就算在经济
危机最严重的时期，他们也没有受
到什么冲击

◆ 取消了奥数，并不等于取消了
孩子课外的负担。教育理念不变，教育
方法不变，教育政策不变，孩子学习的
负担还会以另一种形式表现出来。给孩
子的教育，一定不是负担，而应该是放
飞，放飞个性，放飞理想。每一个孩子
都需要一个空气清新，思想的花园。

儿童作家谭旭东对当下教育现
状的担忧

◆ 城雕一定要考虑公
众的和公共的因素，它不同于

纯粹的个体创作。但公众性并不等
于一定要以艺术的庸俗化去迎合。公

共艺术的语言领域非常开阔，世界上有
许多成功案例，都是兼顾高水准的艺术
语言、公众接受和欣赏、环境和文化背
景等各方面因素的作品，比如芝加哥千
禧公园中卡普尔的《云门》、普伦萨的
《皇冠喷泉》。

著名雕塑家唐尧认为，中国的
城雕发展很快，但良莠不齐，有很
高水平的作品，也有视觉垃圾

◆ 当你老了，回顾一生，就会发
觉：什么时候出国读书、什么时候决定
做第一份职业、何时选定了对象而恋
爱、什么时候结婚，其实都是命运的巨
变。只是当时站在三岔路口，眼见风云
千樯，你作出抉择的那一日，在日记
上，相当沉闷和平凡，当时还以为是生
命中普通的一天。

陶杰在《杀鹌鹑的少女》中的
语句，引起不少读者的共鸣

◆ 别了，泊头火柴……泊头火柴
始建于1912年，时任民国代总统冯国璋
以四万元现洋入股，改写了国人依赖

“洋火”的历史。打火机的普及使火柴
销声匿迹。

河北泊头火柴有限公司举行资
产处置拍卖会，最后一批设备被拍
卖。《读库》主编张立宪在微博上
感慨，亚洲最大的火柴生产厂家彻
底走进历史

◆ 我们不只是用相机拍照，我们
带到摄影中去的是所有我们读过的书、
看过的电影、听过的音乐、爱过的人。”

美国摄影家安塞尔·亚当斯的摄
影观

◆ 能够引起人们激动的英雄已经
由原来的陈景润、李四光们转变为乔布
斯们，更多的人是在崇拜金钱偶像，他
们的崇拜，实际就是金钱崇拜。而与之
相称的是，那些商业领袖的人物传记开
始如火如荼。每一位商业巨子都有自己
的传记，或者是自传或者是他传。

作者姜伯静说，传记已经代替
了原来报告文学的地位。而原来的
报告文学，则逐渐转变成歌功颂德
的工具和评奖舞台的“戏子”。正
因如此，报告文学的衰落是必然的

◆ 我认为对价格的过分强调没有
多少文化价值。一方面影响藏品价格的
因素很多，我们如果在节目中评定价
格，容易对观众和收藏者造成误导，连
鸡蛋都有差价，何况艺术品呢？另一方
面艺术品不同于其他产品，它没有成本
概念，所以判断它价格几何在理论上依
据不足。

在一般鉴宝、收藏类电视栏目

上，观众视线过分集中在藏品价格
上，学者马未都称之为“负能量”

◆ 有些地方的复建甚至到了近乎
疯狂的地步，这种复建对地下的文物古
迹肯定会有破坏；另外，复建也只是造
了许多假古董，其实还有很多真实的东
西需要保护。

近日北京、四川阆中、山西大
同等地先后提出古城复建计划，试
图通过此举重现文物。考古学家杭
侃表示，他不赞成这样的复建

◆ 这个错字我们也是知道的，但
因为改起来很麻烦，游客也很少认出，
所以一直没改。

在长沙贾谊故居的“寻秋草
堂”内的左墙上，汉文帝刘恒被写
成“刘桓”。对于是否整改，主管
部门给出了上述回答

◆ 我们不赞成禁用字母词，因为
禁不了。但是我们同样也不赞成滥用字
母词，对我们的表现力一点好处也没
有。我们正确的做法，我个人认为是规
范地使用字母词。

《现代汉语词典》收字母词一事
在网上掀起轩然大波，北京大学教
授苏培成认为，一些人提出的“违法
说”，在国家通用语言文字法里面找
不到根据。他认为，要禁用字母词是
禁不了的

◆ 看清物质利益世界，追求真正
的精神生活，才能改变自己。一个人如
此，一个国家也如此。一切都要重新认
识，重新开始。国家有十年计划，一个人，
也应该有。政治家应该以追求正义为第
一要义，学者呢，追求真理真知真相，为
第一要义。

学者吴祚来在微博上对个体精
神追求重要性的阐释

◆ 文化与旅游结合，蕴含着无限
契机与财富潜力，然而，“始则争得名
人故里、次则大兴土木建造景观、终则
大做旅游文章”的发展思路，GDP冲动
领衔，文化灵魂难觅。孙大圣故里庭院
荒芜无异于当头棒喝：发展文化旅游要
尊重文化，少一些急功近利，否则冲动
的惩罚迟早会来。

针对“山西耗资6千万建孙大
圣故里荒废”这一事件，人民日报
官方微博发出上述微评论

◆ 将战乱现场正在发生的事情
传达给世界，以此来改善那里悲惨的境
况，哪怕效果微不足道。我坚信新闻报
道能改变这个社会。

日本战地记者山本美香在早稻
田大学演讲时，谈到在战乱地区从
事新闻报道工作的意义

@ 玄 素
和：大学时代犹

爱丰子恺的文章风
格，《缘缘堂笔记》这本我

一读再读的书，有种朴素、恢
谐的生活气息，令人至今难忘。

@陈村：王道乾译《情人》，王小
波推崇备至。也有人说原文简洁，并

无这种一唱三叹：太晚了，太晚了，
在我这一生中，这未免来得太

早，也过于匆匆。才十八岁，就
已经是太迟了。在十八岁和

二十五岁之间，我原来的
面貌早已不知去向。

@ 知 日
ZHIJAPAN：

纪录片《壶
中——日

本 现
代

建
筑 之

美》，探访
了安藤忠雄、伊

东丰雄、黑川纪章等
日本建筑大师以及西方

建筑界人士，从西方和日本本
土的角度审视了日本建筑的传统

理念，以及日本现代建筑如何在传统中
寻找根基，进而影响北欧的建筑传统的。

@沈语冰：马奈是真正的大师，与他
相比，莫奈、雷诺阿也许只是匠人而已。莫
奈、雷诺阿偶尔能画出一两张好画，但两人
匠气过重，莫奈笨重的油彩经常涂了又涂，
雷诺阿晚年粉红色胖乎乎无脑子的女子，
从来就充满争议。而马奈很少画过缺乏灵
气的作品。

@阿勒泰的李娟：宫崎骏好几部片
子都有大水淹没家园的情节。如《悬崖上
小人鱼》《千与千寻》《熊猫家族》《天空之
城》。但那些镜头中少有慌乱、破碎、狼藉、
惊恐和怨恨。那些大水淹没的世界，画面
总是深邃、优美、新鲜、甚至是喜悦的。连
人们的逃难也充满乐趣和自信，一路上
全是惊喜与努力。

@咆哮女郎柏邦妮：
《卖梦的两人》，配角也很
出色。女举重运动
员，那个笨拙强
壮、其实内心
温柔的女
孩 ，

小心翼翼地
说：“我不是个怪

物！”真是令人心碎。
另外那个年华不再、心态天

真的妓女，也让人印象深刻。极
有质感的人物，扎根现实的故事，西

川美和展现出一种从容细腻的掌控力，
我想，这得益于她跟随枝裕和的时光吧！

@卫西谛：推荐一篇石川老师的文章
《郑大圣：反潮流的英雄》。大圣导演的两
部影片《天津闲人》和《危城》，我个人尤其
喜欢《天津闲人》。

@孙莉莉月眉：抽空脑补了一下周
作人先生的《儿童文学小论》，这是本科时
修儿童文学的必读书，当时偷懒没有好好
读，今日读来收获极丰。坚定了我对儿童
文学的看法。儿童文学必是儿童的文学，
不了解儿童、尊重儿童是无法创作儿童文
学的。那些成人善意的臆想专断，不能走
进孩子的心。

@岂有此女：张彤禾《打
工女孩》——近期读过的最
棒的非虚构作品，像一
部描写当代中国的
纪录片。“我开
始 喜 欢 东
莞，它似
乎卯

足了劲要把中国最极端的一切表现出来。
拜金、环境破坏、腐败、拥堵、卖淫、不良驾
驶、鼠目寸光、压力巨大、拼死拼活、杂乱无
序：如果你能受得了这儿，那到哪里你都受
得了。”

@Red_Sydrom：很多人读波拉尼
奥，其实都忽略了波拉尼奥小说和小说中
提到的那个时候拉美大环境的关系。为什
么《荒野侦探》中总是强调其中一个男
主角和智利政变的关系，为什么全
书第二部分贯穿始终的那个叙
述者是个委内瑞拉人，为什
么最后是在索拉诺找到
蒂纳赫罗？都是有
文章的。


